

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

# RENTRÉE SCOLAIRE 2021 À BAYONNE 10,5 millions d'€ en faveur de l'Éducation

Nouveaux investissements, développement du numérique,  
labellisation bio de la restauration scolaire et renfort des offres  
éducatives, culturelles, sportives et citoyennes pour 2 500 élèves



Près de 2 500 élèves reprennent le chemin de l'école dans les 22 établissements publics bayonnais en cette rentrée 2021, dans le respect le plus rigoureux du protocole sanitaire. Ces derniers mois et durant l'été, 650 000 € de travaux d'entretien ont été réalisés, auxquels s'ajoutent des investissements en matière d'équipement numérique pour plus de 50 000 €. La Ville de Bayonne s'engage dans l'élaboration d'un nouveau Programme Pluriannuel d'Investissement (P.P.I) « Écoles publiques, 2026 » qui intégrera les constructions ou reconstruction de nouvelles écoles. Les enjeux de santé restent aussi une priorité absolue des services de restauration scolaire, fréquentés par plus de 70% des enfants, et dont la qualité vient d'être primée, du fait de la part très importante réservée aux produits bio et locaux. Densité des propositions éducatives, culturelles, sportives et citoyennes complètent un dispositif qui traduit la volonté intacte et la détermination de la Ville en faveur de l'Éducation.

## SOMMAIRE

1.LA RENTRÉE SCOLAIRE EN CHIFFRES

2.LE PATRIMOINE SCOLAIRE : DES TRAVAUX IMPORTANTS D'ENTRETIEN ET DE RÉNOVATION

3.LA RESTAURATION SCOLAIRE : UN ENGAGEMENT RÉSOLU EN FAVEUR D'UNE ALIMENTATION SAINTE, LOCALE ET DE QUALITÉ

4.LA POLITIQUE LINGUISTIQUE : DE NOUVELLES DÉMARCHES POUR PERMETTRE LA CRÉATION DE DEUX NOUVELLES SECTIONS BILINGUES

5.L'ACCOMPAGNEMENT ÉDUCATIF, CULTUREL ET SPORTIF : UNE OFFRE EXTRÊMEMENT RICHE A L'ENTIÈRE DISPOSITION DES ÉQUIPES PÉDAGOGIQUES

6.L'INVESTISSEMENT EN FAVEUR DU NUMÉRIQUE : DE NOUVEAUX ENGAGEMENTS EN FAVEUR DES PLUS JEUNES ET DES ENFANTS PORTEURS D'UN HANDICAP

7.FOCUS – L'ÉCOLE MARIE-CURIE, UNE ÉCOLE À TAILLE HUMAINE

---

### 1.La rentrée scolaire 2021/2022 en chiffres

**2 488** élèves sont accueillis en ce mois de septembre 2021 dans les **22** écoles publiques de Bayonne, répartis ainsi :

- **1 583** enfants inscrits en élémentaire dans **82** classes
- **905** en maternelle dans **48** classes.

La Ville de Bayonne compte :

- **8** écoles maternelles, **8** écoles élémentaires et **6** écoles primaires (maternelle + élémentaire).
- **300** enfants sont accueillis le matin dans le cadre du temps périscolaire soit 11 % des élèves, **1 814** le midi soit 71 % et **900** le soir, soit 35% des effectifs scolaires.
- Plus de **250 300** repas sont servis chaque année dans les restaurants scolaires bayonnais. Ce chiffre monte à plus de **315 000** avec les repas également fournis aux écoles privées de la ville.
- Le personnel des écoles est composé de **124** agents municipaux et d'un pool de remplacement. Des animateurs contractuels viennent renforcer les équipes durant la pause méridienne, soit un total de près **de 190 agents** affectés au service des enfants des écoles bayonnaises.

**Le budget 2021 consacré par la Ville de Bayonne à l'éducation des 3-11 ans, s'élève à près de 10,5 millions d'€ dont 3,5 millions d'€ de dépenses de fonctionnement, 4,8 millions d'€ de masse salariale et plus de 2 millions d'€ de dépenses d'investissement.**

## En 2021-2022, la Ville de Bayonne prévoit :

- **de nouveaux investissements** pour améliorer la qualité des infrastructures éducatives, la réalisation ou la planification d'opérations d'envergure (constructions) qui préfigurent le nouveau Programme Pluriannuel d'Investissement (P.P.I) « Écoles publiques 2026 » ;
- de nouveaux efforts pour améliorer sans cesse **la qualité de l'offre de restauration collective et son accessibilité** à tous les enfants ;
- de nouveaux moyens pour développer **les usages numériques** auprès des plus jeunes (maternelle) ;
- de nouvelles démarches pour aller dans le sens **d'un renforcement de l'offre d'enseignement bilingue** à l'échelle des écoles publiques de la commune ;
- une volonté, dans le contexte de la crise sanitaire, **de n'exclure personne**, et d'accompagner les projets pédagogiques par une offre éducative, culturelle, sportive et citoyenne à la hauteur des attentes.

### Une rentrée encore placée sous le spectre de la crise sanitaire :

Forte de son expérience passée et de toutes les dispositions prises depuis le tout début de la crise sanitaire pour protéger sans la moindre exception, les enfants et tous les adultes qui fréquentent les écoles, la Ville de Bayonne est en situation d'appliquer strictement le protocole édicté par l'État et applicable ce 2 septembre.

Ce protocole comporte une graduation sur quatre niveaux :

- **niveau 1 / niveau vert**
- **niveau 2 / niveau jaune**
- **niveau 3 / niveau orange**
- **niveau 4 / niveau rouge**

A la suite des annonces ministérielles du 22 août, la rentrée se déroule **en appliquant les dispositions prévues au niveau 2** :

- le port du masque est obligatoire pour les élèves d'école élémentaire, les collégiens et les lycéens dans les espaces clos.
- le lavage des mains est essentiel, il est réalisé fréquemment : à l'arrivée dans l'école ou l'établissement ; avant et après chaque repas ; avant et après les récréations ; après être allé aux toilettes et le soir avant de rentrer chez soi ou dès l'arrivée au domicile.
- l'aération fréquente des locaux est une des principales mesures collectives de réduction du risque de transmission du SARS-CoV-2. Les salles de classe ainsi que tous les autres locaux occupés pendant la journée sont aérés au moins 15 minutes le matin avant l'arrivée des élèves, pendant chaque récréation, pendant les interours, au moment du déjeuner et pendant le nettoyage des locaux. Une aération d'au moins 5 minutes doit également avoir lieu toutes les heures.
- la stabilité des groupes est recherchée et, dans la mesure du possible, les mêmes élèves déjeunent tous les jours à la même table dans le premier degré.
- les tables du réfectoire sont nettoyées et désinfectées, a minima, après chaque service.
- à compter du **niveau jaune**, la distanciation physique doit être maintenue entre les élèves de groupes différents (classes, groupes de classes ou niveaux).
- la limitation du brassage entre élèves de groupes différents (classe, groupes de classes ou niveau) est requise.

## 2. Le patrimoine scolaire : des travaux importants d'entretien et de rénovation

### Plus de 650 00 € de travaux d'entretien du patrimoine existant :

Comme chaque été, de nombreux travaux ont été réalisés dans les écoles pour rénover les locaux et améliorer le fonctionnement. En 2021, 10 écoles en ont bénéficié. Le budget travaux de gros entretien et de mise en accessibilité s'élève cette année **plus de 650 000 €**.

Parmi les opérations les plus importantes, on peut citer :

- la réfection des toitures des écoles Jean-Pierre Brana, Jules-Ferry (travaux finalisés en octobre) et Cavailles soit une enveloppe de 340 000€,
- des travaux d'accessibilité au groupe scolaire Jean-Pierre Brana (novembre 2021) et à l'école élémentaire des Arènes,
- la poursuite de la réfection des menuiseries de l'école du Grand-Bayonne pour un montant de 87 704€,
- enfin la dernière phase de rénovation de l'école Maurice-Ohana soit un coût total de 28 708 €.

À noter également qu'en 2021, la Ville a alloué une enveloppe de 42 300€ dédiée au renouvellement de mobilier scolaire et périscolaire.

**La stratégie municipale d'investissement en faveur des écoles bayonnaises sera prochainement déclinée dans le cadre d'un nouveau programme pluriannuel d'investissement : « le PPI Écoles publiques 2026 », véritable feuille de route de la Ville en faveur de la rénovation, construction et modernisation du patrimoine scolaire. En cours d'élaboration, ce programme intégrera l'opération d'ores et déjà lancée de reconstruction-extension de l'école du Prissé.**

**Le coût global de l'opération est de 4.6 M€ HT, la phase ADP est en cours de finalisation et le permis de construire sera déposé prochainement.**

Seront également prises en compte l'ensemble des démarches et études devant conduire à la reconstruction de l'école élémentaire de la Citadelle sur le site de la Maternelle et à la construction d'une nouvelle école sur le secteur Pinède/Séqué.

## 3. La restauration scolaire : un engagement résolu en faveur d'une alimentation saine, locale et de qualité, qui porte ses fruits

Avec une fréquentation supérieure à 70% de l'effectif scolarisé, la restauration collective à Bayonne répond à un véritable enjeu de santé publique, tout en assurant le développement et la structuration des filières locales d'approvisionnement, non sans impact sur l'économie locale.

Pour l'année scolaire 2020-2021, la moyenne journalière de fréquentation des services de restauration représentait : **1 814 repas par jour** (et 2 287 en intégrant les repas fournis aux écoles privées)

**L'obtention du label Territoire bio-engagé :** la première démarche de labellisation bio des collectivités territoriales proposée en France !

Tout récemment obtenu (juin 2021), ce label territoire bio engagé illustre parfaitement l'ambition de Bayonne en tant que ville de santé et bien-être, au bénéfice, au premier chef, des plus jeunes. **L'enjeu est tout à la fois sanitaire, éducatif, économique et environnemental.**

**Avec plus de 68% de produits bio servis dans les crèches et les restaurants scolaires dont 65% sont issus de la production locale, la Ville de Bayonne a reçu la plus haute**

**distinction prévue par ce label pour la restauration collective.** Elle dépasse d'ores et déjà largement les objectifs fixés par la loi Egalim.

### Une offre qualitative diversifiée, doublée d'une volonté d'éduquer et d'agir en faveur du développement durable.

Outre les choix très qualitatifs rappelés ci-dessus, l'engagement de la Ville concerne également :

- **un taux de produits frais important** : 80% du poisson, 80% de la viande, 70% des légumes servis sont frais et 70% des laitages sont « faits maison » ou de manière artisanale.
- la proposition d'un menu **sans produit carné une fois par semaine** dans les écoles. Les familles peuvent aussi faire le choix d'un menu végétarien quotidien sur inscription et à l'année. En 2021, 159 enfants bénéficient d'un repas végétarien quotidien.
- **de nouvelles dispositions en matière d'hygiène, de sécurité et de développement durable** avec des formations en direction du personnel municipal, le recyclage des barquettes alimentaires, la limitation des emballages individuels...
- **un renforcement des démarches d'accompagnement éducatif** par l'intervention de la diététicienne auprès des enfants durant le temps périscolaire.
- **une volonté concrète de lutte contre le gaspillage alimentaire** : remplacement du pain individuel par du pain tranché ; mise en place d'un grammage différencié pour les enfants des écoles maternelles respectant les recommandations relatives à la nutrition ; modification du système de réservation des repas.

### Une offre accessible à tous :

L'accès au restaurant scolaire bénéficie d'une tarification adaptée en fonction des revenus du foyer. **Les tarifs vont de 0,40€ à 5 €.** Cette tarification est **l'une des plus progressives du territoire (6 tranches distinctes).** Elle n'a pas progressé et a été maintenue à l'identique pour l'année scolaire 2021-2022.

Le coût réel d'un repas s'élève à plus de 10€ (autour de 13 €), mais à Bayonne,

- **près de 30% des familles payent moins de 1,60 €/repas**
- **45% des familles payent moins de 3,16 €/repas**

### **Le reste à charge :**

1 250 000€ par an sont consacrés à l'achat des repas dans les 22 écoles publiques bayonnaises pour un coût global de fonctionnement du service de restauration scolaire de 3 500 000€.

**Au final, les familles s'acquittent de 32% du coût de la restauration scolaire et la Ville prend à sa charge les 68% restants. Pour mémoire, il y a dix ans la répartition de la dépense entre familles/collectivité était de 40% / 60%.**

## **4. Politique linguistique : de nouvelles démarches pour permettre la création de deux nouvelles sections bilingues**

En étroite collaboration avec l'Éducation Nationale, la Ville de Bayonne poursuit son investissement en matière de bilinguisme. L'évolution de la fréquentation des sections bilingues prouve tout l'intérêt que portent les familles à l'enrichissement de l'offre éducative en langue basque. À la rentrée 2021/2022, ce ne seront pas moins de **329 élèves soit 14%** des effectifs globaux qui fréquenteront les sections bilingues des écoles publiques :

- Rive Gauche : Jean Moulin, Arènes et Grand Bayonne
- Rive Droite : Jules Ferry, Charles Malégarie et Jean-Pierre Brana.

Dans un processus continu d'amélioration du service rendu aux familles et afin de renforcer son maillage territorial, la Ville accompagnée de tous les acteurs concernés travaille actuellement à **la création de deux nouvelles sections bilingues au sein des écoles publiques bayonnaises.**

## 5. L'accompagnement éducatif, culturel et sportif : une offre extrêmement riche à l'entière disposition des équipes pédagogiques

De très nombreuses propositions imaginées et déployées par la Ville de Bayonne viennent rythmer et enrichir le quotidien des élèves bayonnais.

En cette période marquée par l'instabilité sanitaire, on constate un accroissement des inégalités sociales et éducatives. **L'engagement de la Ville et son soutien aux enseignants tant sur le temps scolaire que périscolaire, sont un moyen de réduire ces inégalités et d'offrir à tous les élèves, les possibilités de connaître des expériences qu'ils n'auraient que peu ou pas la possibilité de vivre par ailleurs.**

Des dispositifs pour certains existants, pour d'autres initiés dès 2021 en réponse à de nouveaux besoins en lien direct avec la crise sanitaire seront renforcés durant cette nouvelle année scolaire :

### L'offre culturelle et artistique :

- L'enseignement musical sur temps scolaire déployé sur l'ensemble des écoles élémentaires publiques et assuré par les CMR sera consolidé grâce au recrutement d'un coordinateur, ceci afin de développer les projets inter-écoles. Le budget dédié à cette action se voit augmenté en 2021 pour atteindre 70 000€.
- **La Ville, en partenariat avec le Conservatoire et l'Éducation Nationale, lance une nouvelle démarche innovante axée sur le modèle des CHAM** (classes à horaires aménagés) pour permettre à un plus grand nombre d'enfants bayonnais de bénéficier d'une formation musicale.
- La Ville propose un éventail d'activités centrées sur les thèmes de la culture, du patrimoine et de l'environnement. **Plus de 160 propositions** sont ainsi recensées dans un recueil numérique et mises à la disposition des enseignants durant le temps scolaire.

**Le Programme de Réussite Éducative** : la Ville poursuit son engagement en direction des publics prioritaires présentant des signes de fragilité ou des risques de décrochage scolaire. En 2021, près de 180 enfants âgés de 2 à 16 ans ont intégrés les parcours et/ou actions du PRE pour un budget de 151 640 €.

**L'engagement citoyen** : **6 volontaires du dispositif service civique** interviendront durant l'année scolaire sur 3 écoles bayonnaises sur le temps scolaire et autour de thématiques diverses. L'objectif étant de sensibiliser les enfants aux questions environnementales et les inciter à adopter des pratiques vertueuses et citoyennes au quotidien. En complément de cette mission, la Ville a développé une action préventive pour accompagner les enfants à comprendre et assimiler les gestes barrières.

**Le sport** : la crise sanitaire que nous traversons a fortement fragilisé la pratique sportive des plus jeunes. Le développement du sport à l'école constitue un véritable enjeu de santé, d'épanouissement, d'égalité et de réussite pour les élèves. Bayonne se mobilise et s'engage pour le bien-être des enfants aux côtés de l'éducation nationale en mettant à disposition des écoles élémentaires publiques et privées **12 éducateurs sportifs, soit environ 6000h d'intervention soit un coût de 152 000 €**

- Avec **600h par an dédiées à la natation scolaire**, la Ville de Bayonne met particulièrement l'accent sur l'apprentissage en milieu aquatique afin que tous les enfants scolarisés à Bayonne apprennent à nager avant de quitter l'enseignement primaire.
- Par ailleurs, en 2021, **la Ville a accompagné la mise en œuvre de deux actions phares du dispositif gouvernemental « aisance aquatique »** : d'une part, une formation destinée à 27 professionnels de l'enseignement et personnels municipaux. Et d'autre part, le déploiement d'une « classe bleue » qui a permis à 46 élèves de grande section de maternelle et 16 enfants de cours préparatoire de bénéficier d'une approche renouvelée et d'actions concrètes pour être à l'aise dans l'eau dès le plus jeune âge, favoriser l'apprentissage de la natation et prévenir le risque de noyade.

## 6. L'investissement en faveur du numérique : de nouveaux engagements en faveur des plus jeunes et des enfants porteurs d'un handicap

En étroite coordination avec l'Éducation Nationale, la Ville de Bayonne s'est engagée de longue date dans le développement des apprentissages numériques.

Aujourd'hui, toutes les classes des écoles élémentaires disposent de VPI (vidéo projecteur interactif) et d'un ordinateur en fond de classe et d'équipement mutualisés (salle informatique ou classe mobile) ce qui correspond largement au niveau du socle de base établi par l'éducation nationale.

Après avoir achevé l'optimisation du parc informatique des écoles maternelles en 2020, la Ville procède au renouvellement d'une partie des postes informatiques des écoles élémentaires, soit 80 postes en 2021 pour un coût de 52 000€.

### Deux engagements nouveaux sont pris en 2021 par la Ville de Bayonne :

- en faveur des enfants scolarisés en ULIS et dans le cadre du plan de relance lancé par l'État au printemps 2021, le projet présenté par la Ville de Bayonne a été retenu et permettra de consacrer une enveloppe de 35 000€ pour l'acquisition d'équipements mobiles destinés aux classes ULIS (unité locale d'inclusion scolaire) réparties sur 5 écoles publiques.
- En faveur des enfants les plus jeunes scolarisés en maternelle et pour répondre aux nouvelles pratiques numériques éducatives, la Ville de Bayonne a réservé sur son budget 2021, une enveloppe de 20 000€ dédiée aux écoles maternelles. Dès le mois de septembre 2021, un appel à projet en direction des équipes pédagogiques en vue de l'acquisition de matériel informatique.

## 7. FOCUS – L'École Marie-Curie, une école à taille humaine

L'école Marie-Curie est située sur la rive droite de l'Adour à l'ouest de la citadelle, le quartier Saint-Bernard est un quartier calme, riche en espaces verts et dotée d'une vue remarquable sur le Bayonne historique.

Porte des Landes, le secteur Saint-Bernard offre une grande qualité de vie.

Le centre historique de Bayonne peut se rejoindre en moins de 10 minutes à vélo et en 8 minutes à peine en voiture.

Le quartier fait l'objet d'une attention particulière de la municipalité qui après avoir réalisé la plantation d'une micro forêt étudie l'aménagement d'une future aire de jeux au bénéfice de tous les enfants du quartier de 0 à 12 ans.

Nichée au cœur du quartier Saint-Bernard, l'école Marie-Curie s'apparente à une école de village tant dans son fonctionnement et son organisation pédagogique avec **deux classes multi-niveaux**, que dans l'approche et l'implication des membres de la communauté éducative.

**Les locaux scolaires offrent un cadre privilégié et propice à l'épanouissement d'une trentaine d'élèves** qui bénéficient d'espaces confortables et adaptés aux apprentissages et à la pratique sportive.

Ouverte sur son quartier, l'école Marie-Curie est un lieu de vie, de rencontre et d'échanges qui favorise la proximité et la participation des familles aux nombreux projets portés par l'équipe enseignante et la Ville de Bayonne.

**Lauréat de la première campagne des budgets participatifs de la Ville de Bayonne, l'école accueille un poulailler depuis bientôt 3 ans** qui mobilise l'ensemble des parents et enfants qui n'hésitent pas à se relayer pour prendre soin des volatiles, récolter les œufs ou accueillir en « garde alternée » le poussin nouvellement adopté.

### Les projets culturels, vecteurs du développement de l'école :

**En 2021, l'équipe enseignante a souhaité mettre l'accent sur un projet culturel d'envergure dans le cadre du programme national « Créations en cours ». Ainsi, durant plus de 6 mois, l'école Marie-Curie a accueilli en résidence d'artiste Melle Clara Rivière.** L'artiste a adapté sa proposition à la configuration de l'école pour permettre à l'ensemble des élèves de la petite section au CM2 de participer aux ateliers. L'action culturelle s'est conclue sur un vernissage de l'exposition des productions des élèves autour des thèmes de l'eau, de la terre et du soleil.

**Forte du succès de cette action innovante, la Ville de Bayonne a la volonté de conforter son engagement en matière de politique culturelle et d'offre éducative en proposant la poursuite du travail engagé par Melle Rivière autour d'une nouvelle thématique axée sur le développement durable et une sensibilisation aux vivants grâce à la création d'un hôtel à insectes.**

#### **La Ville de Bayonne soutient aussi la rentrée des étudiants**

La Ville de Bayonne attribue une bourse municipale, sous conditions, aux étudiants bayonnais qui poursuivent leurs études supérieures.

Pour tout connaître de cette aide et télécharger le formulaire, rendez-vous sur le site internet bayonne.fr Rubrique J'habite à Bayonne / Mes enfants / 18 ans et plus / Études supérieures

Relations presse de la Ville de Bayonne - 05 59 46 63 01 - [presse@bayonne.fr](mailto:presse@bayonne.fr)